

けんろく通信

兼六法律事務所

〒920-0932

金沢市小将町3番8号

TEL 076-232-0130

FAX 076-232-0129

URL:<http://kenroku.net/>

平成20年 5月 第6号



金沢城の菱櫓

目 次

◆ 近況報告	2~3	◆ お客様の声	4
◆ 新人紹介	2	◆ 暮らしに役立つ豆知識	4
◆ コラム	3	◆ 編集後記	4

弁護士 小堀 秀行

前号で中小企業の事業承継について触れましたが、中小企業の事業再生についても、近頃よく議論がなされています。

大企業は業績が回復してきたと言われてますが、中小企業にその実感はまだありません。本業では利益を出しているけれども、過去の負債が重くのしかかり、金融機関への返済で息を切らしている中小企業が数多くあります。

大企業の中にも、同じように過大な負債をかかえて苦しんでいるところもありますが、大企業ゆえに影響が大きすぎてつぶせないという理由で、銀行の債務免除などが行われています。中小企業に対して銀行が債務免除をしたという例は多くありません。

中小企業は中小企業ゆえに、もがき苦しんでいるというのが現状ではないでしょうか。事業再生は、早期に着手するに越したことはありません。病気に対する早期治療が有効なのと同じです。治療のメニューは色々ありますが、まずは、取引先に迷惑をかけず金融債務の処理だけを行うことを検討すべきです。返済計画のリスケジュール（一時猶予や返済期間の延長など）により、立ち直る企業もあります。それが難しい場合は、民事再生などの法的処理を検討することになりますが、いずれの方法も営業は継続され、従業員の雇用も守られます。

日本経済を支えているのは中小企業ですので、後継者問題による廃業、過大債務による廃業を少しでも減らせるようお役に立ちたいと思っています。



近況報告

弁護士 二木 克明

平成19年度は、金沢弁護士会の子どもの権利委員会委員長を務めました。この委員会は、子どもの権利擁護のための活動を行う委員会です。子どものなやみごと相談を毎週木曜日に行ったりしたほか、児童相談所や家庭裁判所等とも協議を密に行って、積極的に活動を行いました。

また、日弁連（日本弁護士連合会）の知的財産政策推進本部の委員を拝命し、月に一度程度、霞が関での会議に出席しています。国際競争に負けないためには、特許権や著作権等の知的財産権が適切に保護される必要があります。そのための司法制度を整えるために、法制や運用上の不備を是正するなどの活動をしています。当職がどれだけ貢献できているかは疑問ですが、月に一度、東京の空気を吸うというのは、いいものです。

ほかにも様々な、一種のボランティア的活動（労働局のあっせん委員、最低賃金審議会委員、保護司、篤志面接委員、NPOの監事等々）もしております。

もちろん、本来の弁護士業務にも通常通り従事していることは言うまでもありません。事件内容を見ると、破産事件や離婚事件が相変わらず多いのですが、ほかにも、一般刑事や一般民事事件のほか、労働事件、行政事件、特許権侵害訴訟等、様々です。



日高 功志
金沢大学出身

早く仕事を覚えて事務所の戦力になりたいと思います！

新人紹介



市川 浩代
新潟大学出身

登山が趣味です。機会があれば白山にも挑戦したいと思っています。よろしくお願ひいたします。

近況報告

弁護士 浮田 美穂

日本では年間の自殺者数が3万人を超えており、この事態に対処するため、平成18年6月21日、自殺対策基本法が公布され、同年10月28日に施行されました。

同法4条には、「地方公共団体は、基本理念にのっとり、自殺対策について、国と協力しつつ、当該地域の状況に応じた施策を策定し、及び実施する責務を有する」とあります。

そこで、石川県でも、自殺対策についての施策である自殺対策行動計画を作成することになりました。

私は、その行動計画作成に関わる石川県自殺対策審議会の委員をさせて頂きました。

平成18年、石川県では265名の人が自殺で亡くなっています。自殺の背景には、いろいろな事情がありますが、特に多いのは、経済問題、健康問題、労働問題です。

借金で苦しんでいる人、不治の病にかかった人、職場での人間関係、重圧に耐えられなかつた人など、1人では解決できない問題に直面し、どうしようもなく、自殺していっています。

弁護士に相談していればよかったですという場合も少なくないと思いました。日々の業務を通して、安心・満足をお届けできるよう、努めたいと思います。



弁護士 森岡 真一

先日、C型薬害肝炎の無料電話相談が行われましたが、電話を切った瞬間に次の電話がかかってくるという大変な状態でした。

国は、最終的に、フィブリノゲン製剤等の血液製剤の投与によってC型肝炎に罹患したことの責任を認めて謝罪しました。

そして、薬害肝炎被害者の方は、1000万円～4000万円の補償が受けられることになりました。

ただ、この補償を受けるためには、必ず、国を相手として訴訟を提起して、訴訟の中で、「フィブリノゲン製剤等を投与された」ということを証明しなければなりません。

問題は、「フィブリノゲン製剤等を投与された」ということをどうやって証明するのかということです。これは、約20～30年も昔のことなので、カルテが残っていないケースがほとんどです。投与を受けた病院が廃院になっている場合も少なくありません。

いかにして、フィブリノゲン製剤を投与されたという事実を証明していくのかということが、今後の課題となっていますが、現在、金沢弁護士会でも鋭意検討中です。

もし、フィブリノゲン製剤等の投与によってC型肝炎に罹患したのではないかと思われる場合には、まずは、弁護士までご相談ください。



新61期司法修習生 平田 香織

兼六法律事務所でお世話になって早2ヶ月が経った。あつという間の短い修習期間だったが、その間に確実に季節は移り代わった。私が最初に事務所を訪れた1月末の最も寒さ厳しい時には嘘のようであったが、今では裁判所の植込みにつくしが顔を出し、兼六園の桜のつぼみもふくらみかけている。そんな中で、幸運にも被疑者段階の接見から判決言渡しまでの先生の弁護活動の一環に立ち会うことができた刑事事件がある。

私が最初に彼に会ったのは、検察庁の接見室だった。何故この人が?と思うような真面目そうな青年が、初めての身柄拘束に憔悴している姿があった。

記録を読むと、サラ金への返済で余裕のない生活の中、ふとした気の迷いから窃盗に及んでしまったことが窺われ、彼を間接的にせよ犯罪に追い詰めたサラ金の暴利に怒りを感じた。

しかし、彼には支えとなってくれる今時珍しい仲の良い兄弟達がいた。示談を成立させた先生の努力の甲斐もあって執行猶予の判決が下った。判決言渡しの前、先生が債務整理の説明をした際、彼の兄の「借金が本當になくなるんですか?」という一瞬戸惑ったような表情が印象的だった。彼はおそらく先生の下で経済的にも再出発する法的手続きをとることになるだろう。社会復帰した彼に一刻も早く本当の春がやってくることを切に願っている。

事務員 高嶋 英治

20数年来の大相撲ファンです。先の春場所では、朝青龍が白鵬との相撲決戦を制し4場所ぶりの優勝を遂げました。2場所の出場停止という前代未聞の事態もありましたが、「やっぱり朝青龍は強かった」と思われた方も多いでしょう。

「初場所の熱戦をもう一度見たい!!」と思って、千秋楽には気合いを入れてテレビ観戦しましたが、勝負は3秒ほどで決まってしまい、いささか物足りなさが残ったことも否定できません。でもこの2横綱が引っぱる「青白時代」が到来したことは間違いないようですので、当分大相撲から目が離せそうありません。

それにしても春場所は、最後まで優勝争いをした力士4人がみな外国人力士だったので、いくら国際化とはいえ、日本人にもうちょっと奮起してもらいたいと思います。もちろん出島、栃乃洋の石川県勢にも、もっと「上位いじめ」をしてもらいたいところです。

ところで、表彰式に橋下大阪府知事と東国原宮崎県知事が相次いで登場し、「主役はオレだ」と言わんばかりにちやっかり地元のPRをしていましたが、こちらも負けじと谷本知事には石川のPRをお願いしたいものです。

コラム

「偽証」

裁判でウソの証言をすることを偽証と言います。「一つのことがら」なのに、証人によってまったく正反対の証言になることがあります。

どちらかがわざとウソを言っていると思われるでしょう。しかし、実際の裁判ではそのようなことは多くありません。

そもそも、「一つのことがら」ということが問題です。「いつ、どこで、誰が、どうした」こういうことは客観的なものであり、事実は一つしかないというのが常識です。

しかし、実際は一つではありません。その場に居合わせた人が複数いて、同じ事実を見たり聞いたりしてても、その受け止め方、感じ方がまったく異なります。

ある人が「金を貸してくれ」と頼んでいるのを目撃したとします。「恐ろしい形相と強い口調で、断れないような言い方」という印象を受ける人もいるでしょうし、「顔つきは生まれつきのものなので、この時だけこわい顔をしたわけではないし、もともと地声が大きい人なので怖いとは感じない」という目撃者もあるでしょう。

お嫁さんが姑さんのために、普段はしたことのない編み物を苦労して仕上げて、プレゼントしました。姑が見ると、ひどい出来だったが、「ひどいねえ」とは言えないで、無理して「有り難う」と言って受け取ったが、とても着れるようなものではないのでタンスにしまいこんだとします。こんなことが後々に裁判等で問題になることがあります、お嫁さんは「あんなに苦労したのに一言の礼もなかった」という証言をします。姑は「御札は言った」と証言します。お嫁さんにとっては、大変な苦労をしたのに、嬉しそうな顔もせずに「有難う」と言われても、礼を言われたとはまったく思っていないのです。

その人の経験や気持ちでものごとを見ていますから、全く違う見え方になります。そうすると事実は一つではなく、人の数だけ事実があるということになります。

偽証かどうかは、実は難しい問題なのです。

編集後記

『竹の秋』といえば春のことだそうですが、先日もおいしい竹の子をいただきました。

季節ごとに旬の食べ物があるので、一年中『食欲の秋』みたいです。

(金田)

暮らしに役立つ

豆知識



No.6

バッジの意味

ろく美：弁護士といえば、大きな丸いバッジを付けています。イメージがあるけど、あれは何のデザインなの？菊の花？

けん爺：いやいや、ひまわりの花じや。弁護士のバッジは、ひまわりの花のデザインで、中心には天秤が描かれているのじやよ。



ろく美：どうして、ひまわりなの？

けん爺：ひまわりは、いつも太陽の方を向いているじやろう。

そこから、ひまわりは正義や自由を象徴するものとされている。弁護士は、常に、正義と自由を追い求めるということじやな。

ろく美：かっこいい！じゃあ、天秤は？

けん爺：天秤は、公正と平等ということを意味しているのじや。

ろく美：いろんな意味があるのね。じゃあ、検察官のバッジにも意味があるの？

けん爺：検察官のバッジは、中心に旭日、周囲には菊の花弁と葉を配しているデザインになっている。

これが、広がる霜と日差しのようにも見えるため、「秋霜烈日のバッジ」と呼ばれてある。

ろく美：「秋霜烈日」って、どういう意味なの？

けん爺：秋の冷たい霜や夏の激しい日差しのような気候の厳しさの意味から、刑罰・権威などが極めてきびしく、また厳かであることのたとえじや。これが、検察官の職務とその理想像をよく表していることから、「秋霜烈日のバッジ」と呼ばれてあるのじや。

ろく美：これも、かっこいいね！

けん爺：ちなみに、裁判官のバッジは鏡の形になっている。正しいもの・真実を映し出すという意味じや。

ろく美：へえ～。今度、ドラマでよく見てみるわ。



お客様の声

アンケートより

3年ほどかかったのですが、大変良くして頂き、本当に感謝しています。家族全員よろこんでいます。